

<b>Zeitschrift:</b>	Habitation : revue trimestrielle de la section romande de l'Association Suisse pour l'Habitat
<b>Herausgeber:</b>	Société de communication de l'habitat social
<b>Band:</b>	83 (2011)
<b>Heft:</b>	2
<b>Vorwort:</b>	Éditorial
<b>Autor:</b>	Clémençon, Patrick

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 26.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Chères lectrices, chers lecteurs,

Nos Sept Sages se sont donc – pour le moment – décidés pour l'abandon du nucléaire et du coup, les débats font rage sur les ondes et les écrans, dans les journaux et les bistrots pour savoir comment remplacer cette dangereuse source d'énergie. Les avis d'experts en tout genre s'accumulent et se contredisent, les uns prédisant une inévitable pénurie d'énergie et l'effondrement de nos industries, les autres annonçant le boom tant attendu des technologies propres et une utilisation rationnelle des ressources durables. Ce qui est sûr, c'est que tout le monde s'accorde à dire que les prix de l'énergie en général et de l'électricité en particulier vont augmenter, avec des répercussions sur toute la chaîne de production de biens, depuis la lolette de bébé au dentier de pépé, en passant par tout ce qui touche à la construction, la mobilité et à la communication.

Deux mots sont donc plus que jamais à l'ordre du jour: innover et économiser. Innover: en soutenant à fond le développement des cleantech, de l'écologie industrielle et de la mise à disposition des énergies renouvelables. Economiser: en réduisant les dépenses énergétiques, au sein des ménages par des gestes simples, et dans la construction en promouvant une pensée systémique répondant au défi d'un développement urbain durable, minimisant l'énergie grise de production des immeubles et maximisant leur efficience énergétique.

Bon nombre de coopératives d'habitation l'ont compris et ont d'ores et déjà anticipé le phénomène, comme le montrent clairement les réalisations que nous présentons dans ce numéro, avec notamment deux grands immeubles au Grand-Saconnex dont les maîtres d'ouvrage ont osé un joli saut qualitatif en misant sur une isolation avec des façades actives (pp. 4-14), ou encore avec la Cigüe, qui a reçu le premier label Minergie-P-Eco délivré par le canton de Genève (pp. 31-32), et qui affiche une volonté d'innovation réjouissante. Même les politiciens s'y mettent, avec de belles paroles, certes, mais qui vont au moins dans le bon sens (pp. 20-23) pour les coopératives d'habitation, qui n'ont donc plus qu'à prendre la balle au rebond pour relancer la construction hélas encore stagnante du parc immobilier d'utilité publique (p. 34).

Mais face à la raréfaction annoncée des ressources, ne vaudrait-il pas encore mieux manifester tout simplement notre ras-le-bol face à une économie fondée sur l'obsolescence programmée de produits trop souvent inutiles et superflus?

Très bonne lecture, et à bientôt, pour suivre les actualités sur [www.habitation.ch](http://www.habitation.ch)

**Patrick Clémenton**

HABITATION  
JUIN 2011



*Oh la belle vanne! © PC*